

行政視察報告書

令和7年7月 22 日

長浜市議会議長 高山 亨 様

長浜市議会議員 大橋延行

私が出席した次の行政視察の結果について報告します。

記

1. 視察等名 令和7年度議会運営委員会行政視察研修
2. 視察期間 令和7年7月3日(木)～7月4日(金)
3. 視察場所及び目的
 - ①静岡県富士市
議会改革の取組について(議会における事業評価等)
 - ②埼玉県所沢市
議会改革の取組について(議会評価、議員間討議、政策研究審議会等)
4. 調査内容感想等

・視察の目的

長浜市議会に於いては、広報公聴委員会にて、市民の意見を聞き市政に反映し、より効果的に機能するために取り組んでいるが、さらなる向上を目指し、議会運営の透明性向上、情報公開の徹底議員間の活発な討議、議決機関としての事業評価について学ぶことを目的とする。

・視察内容

富士市議会

決算委員会に於ける事業評価について

評価の方法は 月定例会会期中に対象事業を選定し、9月定例会において決算審査と合わせ評価を行っている。予算決算委員会で決定されるが、対象事業の選定から評価までの具体的な協議は各分科会で行われている。

効果としては①一人の議員の意見ではなく議員の総意として当局に提案するため意見が反映されやすい②議案審議で行われにくい議員間での討議を行う場となっている③議会報告会に於いて、報告内容に取り上げやすく、市民に関心を持ってもらえる④市当局においても視点を変え自分たちの事業を見直す場となっている。

課題としては①議員は事業を推進したいことが多いため拡充や予算の増額を求める意見が出やすい②評価の作成に当たっては、議員の合意を重視しているため、金額の平均値や玉虫色の発想になり評価が真ん中による傾向がある。

所沢市議会

政策研究審議会について

議会が設置する常設型の附属機関として設置されている

議会改革の取り組みについて

議会報告会の開催・政策討論会の開催・高校生との意見交換会(とこ高カフェ・市議会公式 YouTube チャンネルの開設等)に取り組んでおられる。

・行政視察をどのように反映させるか

長浜市に於いて両市より議会改革について学んだことを生かし、より市民に寄り添い、客観的・正確な情報を届ける事、また市民に関心を持っていただくことに注力していきたい。最後に、長浜市議会は広報公聴委員会であるが所沢市議会は広聴広報委員会である、このスタンスの違いをもう一度考えなければならぬと感じた
